

b) Viejo Mundo

BRODRICK, A. H.: *El hombre prehistórico*. Breviarios del Fondo de Cultura Económica, N° 107. 422 pp. México, 1955.

En este denso trabajo el Prof. Brodrick —a quien ya conocíamos por su síntesis sobre “La Pintura Prehistórica” editada asimismo como Breviario del Fondo de Cultura Económica (1950)— presenta un resumen muy completo de los orígenes físicos del hombre, incluyendo los últimos descubrimientos. Gran parte del libro se refiere al examen de los testimonios del origen del hombre. Presenta los resultados a que han llegado los diferentes investigadores para dar luego su propia opinión.

Después de una parte introductoria, son estudiados los restos del Monte Circeo (Italia) terminando el primer capítulo con dos cuadros, uno geológico y paleontológico de la era cuaternaria en Europa, siendo el otro un ensayo de sincronización de fenómenos glaciales y de industrias humanas. Se describen las nuevas técnicas de la fluorina y la prueba del radiocarbón.

El segundo capítulo se refiere a Australia e Indonesia. Aquí se hace una interpretación de los restos del *Pithecanthropus* afirmando que “los hombres de Trinil cuyos restos conocemos, hubiesen sido los últimos representantes de un antiguo tronco que habría alcanzado el término de su evolución y que se hallaba aislado en un área relativamente excéntrica”.

El tercer capítulo se ocupa de los testimonios al sureste y este de Asia.

Con respecto al origen del hombre americano (objeto del capítulo cuarto) se confirma la tesis según la cual el hombre más antiguo habría llegado a América por el estrecho de Behring. Los resultados de la prueba de radiocarbón darían unos 20.000 años de antigüedad al hombre paleolítico de América. Los artefactos de piedra son los de Sandía, Folsom y Yuma.

En el capítulo V se ocupa de los testimonios encontrados en el centro y oeste de Asia. Los restos humanos hallados en Palestina, cercanos al “*Sapiens*” indican una relativa antigüedad. En las cuevas del Monte Carmelo se han efectuado hallazgos de gran importancia. Al norte de Ur en la Mesopotamia nos podemos remontar, en cambio, al sexto milenio a. de J. C.

El capítulo referente a África contiene asimismo los datos más recientes. Señalemos el descubrimiento del Prof. C. Arambourg cerca de Ternafine (Marruecos) en 1954, y el mismo año el del cráneo

de Saldanha. Este último descubrimiento confirma que los primeros y verdaderos hombres de Africa del Sur eran muy parecidos a los aborígenes australianos. Este es un continente del cual se espera mucho, y como dice el Prof. Brodrick "se hace cada vez más claro que toda Africa y el este y el sur en particular desempeñó un papel considerable en la historia temprana del hombre".

El resto humano más antiguo encontrado en Europa es todavía la mandíbula de Mauer. Brodrick no aceptó en la primera edición inglesa de este libro (1948) la autenticidad del hombre de Piltdown. Oakley demostró años después por el procedimiento de la fluorina que todo el material es relativamente contemporáneo. Ya sabemos que el hombre de Piltdown es una burda falsificación. Con respecto a Swanscombe acepta que es sapiens y de edad dudosa, posiblemente del interglacial Riss-Würm. Se hace en este capítulo un resumen de los principales restos neandertaloides.

Termina con un último capítulo referente al arte en el paleolítico superior.

La conclusión, una sinopsis de los capítulos y un glosario sumamente útil enmarcan este libro, así como una copiosa bibliografía.

El libro del Prof. Brodrick es de gran densidad de datos; lamentamos no haya sido completado con ilustraciones que tanto ayudan a esclarecer conceptos, sobre todo al que se inicia en esta disciplina.

KETTY BÖHM DE SAURINA

GRAHMANN, RUDOLF: *Urgeschichte der Menschheit. Einführung in die Abstammungs- und Kulturgeschichte des Menschen*. 2a. edición, revisada y ampliada. 408 pp., 10 tablas, 11 mapas, 143 figs. en el texto y 10 láminas. W. Kehlhammer, Stuttgart, 1956.

No menos completa, y de estructura más orgánica que la obra anteriormente reseñada, esta "Prehistoria de la Humanidad" es una sobresaliente condensación de los actuales conocimientos acerca de los hombres y los grupos culturales más antiguos. Decimos "actuales", porque en pocas ciencias se están efectuando de año en año avances trascendentales como en la Arqueología prehistórica. Así es como no han sido pocas las modificaciones y agregados efectuados sobre la primera edición de este libro, que fue publicado en 1952. (Una versión francesa, con el título de "Préhistoire de l'Humanité", fue editada por Payot, París, 1955).

Tras la Introducción, tres grandes partes componen al mismo: 1) Esquema de la evolución terrestre, en la que el autor se detiene sobre